



PASIÓN POR EDUCAR

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Medicina Humana



**Nombre del alumno: Yamili Lisbeth Jiménez Arguello.**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio Jiménez Ruiz.**

**Nombre del trabajo: Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas.**

PASIÓN POR EDUCAR

**Materia: Interculturalidad y salud II.**

**Grado y grupo: 2°B.**

Comitán de Domínguez Chiapas a 19 de Febrero del 2021.

## "Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas."

Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora.

En comunidades indígenas aún se practican las formas propias de autogobierno, se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales que son conocidos como "usos y costumbres".

Existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen otros que sí aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. Floriberto Díaz, antropólogo mixe de Tlahuitoltépec y dirigente del movimiento indígena en Coxaca, define la comunidad "para nosotros, los propios indios". Define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, reflejado así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo.

Se considera que el ser humano, sin la vida comunitaria, sin seguir el pasado heredado y sin reproducir las acciones del resto de los miembros de la comunidad, no se desarrolla; sólo dentro de ella se es todo, fuera de ella se es nada.

Para los indígenas chamulas en el corazón de Los Altos de Chiapas, la comunidad es una sola entidad, o utilizando sus propios conceptos: una sola alma es un "esquema de orientación al problema de significado". Ser una sola alma obliga a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. La discusión sobre los orígenes gira en torno al peso

relativo que se asigna a las comunidades versus las rupturas. Los estudios en los cuales se enfatizan la ruptura y reconstrucción de la comunidad indígena analizan estructuras políticas específicas y mecanismos de vinculación al exterior y concluyen que la forma actual de las comunidades indígenas es una construcción relativamente nueva.

Fueron tres factores principales los que cambiaron a las comunidades indígenas y contribuyeron a la construcción de la forma que tienen actualmente. Primero, las epidemias que borraron poblaciones enteras y diezmaron muchas más. Segundo, el proceso de colonización que recibió grandes sectores de la población para dismantelar los centros urbanos y establecerse en comunidades rurales. El tercer elemento pos Conquista viene de la imposición de formas políticas y sociales (los trajes regionales que tanto se veneran, fueron impuestos por los conquistadores para diferenciar a los miembros de una comunidad con los de otra) y la llegada de la Iglesia católica.

Las formas de autogobierno de la comunidad deben de ser reconocidas como prácticas en un proceso constante de cambio y cualquier esfuerzo por conservar los usos y costumbres como herencia precolombiana, que resiste adecuaciones a la experiencia actual, como en el caso obstaculizar la participación de la mujer por el simple hecho de que así lo marca la tradición desde tiempos ancestrales.

Las castas en los Altos de Chiapas.

Las castas son aquellos segmentos de la población de la América hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje entre españoles,

indígenas y negros traídos de África.

El lenguaje y el atuendo delimitan claramente la pertenencia a una determinada costa.

El tzotzal o el tzetzal son los únicos idiomas de unos 113 000 indios serranos y el idioma materno para, la mitad de otros tantos, que han aprendido los rudimentos del castellano en escuelas o a través del comercio. Los ladinos, hablan el castellano desde su más tierna infancia.

La vida familiar indígena se limita al grupo de descendencia local y en raras ocasiones se extiende fuera del paraje de nacimiento.

La típica familia indígena subsiste del tema de cultivo del maíz de desmonte y quema, propio de las tierras altas. Entonces la presión demográfica es mayor, los indígenas, o bien intensifican el uso de la tierra sustituyendo el dejar las tierras en barbecho por la horticultura, complementando sus tierras labrantías con el arrendamiento de las milpas de las tierras bajas, o buscando ingresos de otras fuentes, tales como el trabajo asalariado para ladinos o la producción de artesanías cesteras.

Las deidades que residen en la tierra proporcionan lluvia para la agricultura, vientos y rayos; los agentes del mal son los causantes de las enfermedades y la muerte a través de la pérdida del alma.

El hombre vive con el temor esencial hacia el orden cosmológico y planea su vida de manera que pueda mantener una precaria armonía con dicho orden.

Los estilos de vida indígena y ladino son separables en sus axiomas básicos y en sus principios de organización.

Gary H. Gossen, *Los Chamulas en el mundo del sol*, México, INI, p. 216. El cursivo es mío.

Ma. Teresa Calderón, *op. cit.*, pp. 120-121.

Consultarlo en: <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>